

LA IDEA

SEMENARIO REPUBLICANO

Sr. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario.
Los originales que se nos remitan estarán firmados y no se devuelven, aun en el caso de no publicarse, y siempre bajo la responsabilidad de sus autores.

En Toledo, un trimestre.. 1'25 pesetas.
En el resto de España... 1'50 »
En el extranjero... 3 »
Número corriente..... 0'10 »
Idem atrasado..... 0'25 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

CASINO REPUBLICANO

Cumplimentada con la elección del domingo anterior, la Junta directiva estará compuesta, durante el año 1905, por los siguientes correligionarios: presidente, D. Esteban Bajo y Salcedo; vicepresidente, D. Teodoro Fernández; tesorero, D. Sabas Sánchez Mayoral; secretario, D. Francisco de Mora; secretario contador, D. Emilio Jaime; vocales, D. Juan Fernández, D. Victoriano Salas, D. Leonardo Gómez y D. Francisco Trigueros.

JUVENTUD REPUBLICANA

Se cita á los socios de la misma á Junta general reglamentaria, que habrá de celebrarse el domingo 27 de los corrientes á las diez de la mañana en el Casino republicano.

Los asuntos á tratar son: «aprobación de cuentas del semestre y renovación de la parte correspondiente de Directiva, de acuerdo con las disposiciones del reglamento.

Toledo 21 de Enero de 1905.—*El presidente.*

INICIATIVA PLAUSIBLE

EL TALLER DEL DESBASTE

¡El taller del desbaste! Entre la gran familia obrera, suena, la frase, á algo fatídico. En torno á él, flotan las sombras negras, las sombras tristes de una leyenda de lágrimas, de dolores, de muerte, de obscuras tragedias ignotas, en muchos hogares humildes.

Cuando acaba la narración, documentada con citas de nombres, de fechas, de lúgubres proporciones aritméticas, el alma se desentumece trabajosamente. Parece que vuelve de una pesadilla siniestra.

¡El taller del desbaste!.... Es uno de esos horrores inherentes al sistema de explotación en que se fundamenta la organización ó el mecanismo, inicuo, absurdo, antihumano, de las sociedades pasadas, de la sociedad presente, de la sociedad de que algunos hacen gala de ser los sostenedores, sus hombres de orden. ¡Qué sarcasmo! ¡Hombres de orden, los sostenedores de un estado social que asienta en el desorden, en el absurdo, en la injusticia, vestidos de formas jurídicas; de una sociedad en que son lícitas, en que son de derecho monstruosas desigualdades; en que los productores, viven en todas las indigencias, despojados casi de todo lo que producen: son los vencidos. Y los inútiles, vegetan, sí....., pero vegetan en la abundancia: los inútiles son los triunfadores.

**

Parece una pesadilla y es realidad.

Realidad en Toledo, conocida con el nombre de taller de la muerte.

Es un cuadrilátero, alargado, con luz, con ventilación. Seguramente la causa ó causas originar as del

mal, no están en el local, sino en la materia y en las condiciones del trabajo.

En aquel cuadrilátero entran los hombres, los robles; van entraudo, van pasando.... Entran sanos, fuertes, duros, musculosos. ¡Su estancia no es muy duradera!

Antes de muchos meses los rostros van palideciendo, las tintas rojas huyen de sus mejillas, los tejidos carnosos se ablandan, se desmedran, los músculos se aflojan, los cuerpos empiezan á encorvarse, los ojos se han hundido.... Á los dos años «ya llevan la morcilla dentro del cuerpo», dicen en gráfico giro sus compañeros.

Cada ocho años, en cálculo medio, aunque algunos duren más, la población obrera del taller, se renueva. La renueva la muerte. A muchos, la extraña enfermedad allí originaria les lleva directamente á la fosa; otros, de mayor resistencia, ó de más fortuna, de hombres convertidos en pingajos humanos, huyen á esperar tal vez, en otros pueblos, en otros aires, en otros climas una muerte nunca lejana. Siempre á arrastrar una vida precaria.

Los jefes de la Fábrica, las personas que pueden y deben han tomado todas las medidas en uso, para la previsión del grave mal, del leuto accidente de aquel trabajo. Los trozos de piedra que saltan, ya no dan en el pecho á los operarios, un antifaz de tela metálica, les reserva del «polvillo» el aparato respiratorio; el local tiene luz y ventilación....

Y, no obstante, el monstruo sigue persevera tragándose músculo y fibra y sangre, salud y vida. El extraño fantasma de la enfermedad continúa haciendo estragos, lentamente ó rápidamente, pero sin intermitencias. La muerte implacable sigue mordiendo en aquella carne de mercado.

El mal, hoy por hoy, dentro de la actual realidad, no tiene remedio absoluto. Pero es posible buscarle atenuación.

A atenuarle, á contrarrestar la acción de la causa originaria, y disminuir las tristes consecuencias en las familias, tiende, la proposición presentada á la Junta de Reformas por uno de los vocales obreros, en sus dos partes:

1.ª Que la referida Junta local se dirija al Instituto de Reformas sociales, en instancia documentada, de que las defunciones originadas en el trabajo de «desbaste» se incluyan en la reforma pedida y en proyecto del Reglamento de aplicación de la «Ley de accidentes del trabajo».

2.ª Pedir al jefe de la sección de Artillería del Ministerio de la Guerra, ó á quien corresponda, la disminución de la jornada de trabajo para los obreros de aquel taller.

Si con esta rebaja de tiempo, la cantidad del trabajo de desbaste no fuera suficiente para las necesidades de la Fábrica, se podría cubrir fácilmente la deficiencia, montando más piedras y llevando más hombres.

Y el Estado, con ello, nada perdería. Antes al contrario, se evitaría desembolsos respetables, porque disminuyendo el tiempo de acción de los agentes morbosos, disminuirán también los casos de «accidente». Reciente está la campaña del Sr. Lerroux, respecto á los mineros de Almadén, cuya petición, de la misma in-

dole, no sólo ha sido concedida, sino que la concesión se ha extendido, justamente, á todos los trabajos de materias tóxicas.

La demanda no puede ser más justa, más humana y más necesaria.

El autor de la meritoria proposición, es el compañero Mariano Rico Bullido, de la sociedad de zapateros.

MAGDALENO DE CASTRO.

EL 11 DE FEBRERO

Resueltos están los republicanos de Toledo, á conmemorar tan solemne fecha, y aunque no está determinado el modo como ha de celebrarse, seguramente no desdecirá de nuestra tradicional costumbre de mantener y ensanchar la personalidad del partido republicano, y aprovechar toda ocasión en que puedan afirmarse nuestras creencias.

De lo que se proyecte daremos cuenta á los lectores para que estén apercibidos y procuren con su presencia dar todo el relieve posible á la conmemoración de una fecha que no debemos olvidar.

POR LOS POBRES

La Comisión ejecutiva de la función benéfica organizada para allegar fondos al sostenimiento de la Cocina económica instalada por el Centro de Artistas é Industriales, ha acordado en sesión del día 24 y en vista del gran pedido de localidades que excede en doble á las que tiene el Teatro de Rojas, y con el objeto de satisfacer todos los pedidos y no prescindir de la espontánea y generosa cooperación de los peticionarios:

1.º Celebrar, á ser posible, dos funciones consecutivas en las mismas condiciones ambas.

2.º Que para la primera función, tengan derecho preferente las señoritas y caballeros que toman tan asidua y desinteresadamente parte en la ejecución de las obras, y después en las sobrantes si las hubiese, seguir riguroso orden cronológico entre los demás peticionarios hasta donde aquellas alcancen.

3.º En la segunda representación se adjudican las localidades preferentemente, y siguiendo el orden establecido á los que teniendo los pedidos para la primera no lo hubiesen podido obtener siempre que no hagan manifestación en contrario, después á los que sucesivamente las vayan solicitando hasta tres días antes de que se verifique la primera función y en último término las señoritas y caballeros que tomen parte en la misma, y sus familias que sólo podrán disponer del sobrante que no haya sido solicitado.

La Comisión ruega al público tenga en cuenta los buenos propósitos que les animan al tomar los anteriores acuerdos únicos que han estimado conducentes á conciliar las dificultades surgidas por imposibilidad material, con los demás caritativos intereses de todos los que con su apoyo prestan valiosa ayuda á la obra filantrópica que se proyecta en pro de las clases necesitadas.

LA COMISIÓN.